



OBSERVATORIO DE DERECHOS SEXUALES Y DERECHOS REPRODUCTIVOS

ORMUSA

Monitoreo: prensa escrita y digital- marzo 2025

TITULAR	NOTA	Para
<p>Ginecología inclusiva: una deuda con las mujeres con discapacidad</p>	<p><i>Por: Gabriela Mendoza</i></p> <p>¿Cuándo fue la última vez que te preguntaste si tu espacio de trabajo, tu hospital o tu clínica es verdaderamente inclusiva? Hablar de derechos sexuales y reproductivos desde la experiencia personal es desafiante, especialmente cuando esta experiencia se vive desde un cuerpo con discapacidad. Mi historia no es única, pero ilustra las barreras que enfrentamos las mujeres con discapacidad al acceder a servicios de salud ginecológica en El Salvador. He tenido la oportunidad de asistir tanto a consultas ginecológicas en hospitales públicos como en clínicas privadas, y aunque ninguna de las dos opciones es verdaderamente accesible para una mujer con discapacidad, la experiencia difiere significativamente.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2025/03/01/ginecologia-inclusiva-una-deuda-con-las-mujeres-con-discapacidad/</p>	<p>Revista La Brújula Sábado 1 Marzo 2025</p>
<p>“No se nace invisible, el sistema nos vuelve invisibles”</p>	<p>Realizarse un examen de mama siempre es una incomodidad para las mujeres. Ahora, pensemos en cómo lo vivimos quienes tenemos alguna discapacidad. Las mujeres como yo, que usamos sillas de ruedas debido a una discapacidad física causada por un tumor en la columna. Hace unos años, cuando acudí a un centro de salud público para hacerme un examen de mamas, una enfermera me tachó como un problema. Me quedé pensando: ¿Soy yo el problema? Por supuesto, le respondí que las personas con discapacidad no somos el problema. Son los hospitales, es el sistema de salud que no cuenta con la infraestructura adecuada para atender a todas las personas sin excepción.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2025/03/03/no-se-nace-invisible-el-sistema-nos-vuelve-invisibles/</p>	<p>Revista La Brújula Lunes 3 Marzo 2025</p>
<p>19% de las muertes neonatales están relacionadas a las anomalías congénitas</p>	<p>Las enfermedades congénitas en los recién nacidos representan un reto importante para el sistema de salud en El Salvador. Estas condiciones, pueden ser causadas por factores genéticos, ambientales o una combinación de ambos. En la mayoría de casos, afectan la calidad de vida de los pacientes y pueden derivar en discapacidad o mortalidad temprana. 19% de la causa básica de muerte neonatal en el país fue por anomalías congénitas, según indica un reporte presentado por el Hospital Nacional de la Mujer, entre enero y marzo de 2022.</p>	<p>EDH Pág.12 Martes 4 Marzo 2025</p>

	https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/muertes-neonatales-relacionadas-anomalias-congenitas/1203997/2025/#:~:text=En%20la%20mayor%C3%ADa%20de%20casos,enero%20y%20marzo%20de%202022	
Los derechos de las mujeres con discapacidad: una deuda que sigue bajo cero	<p>El reconocimiento de los derechos sexuales y reproductivos ha sido un proceso gradual en nuestra sociedad. Desde la década de los sesenta, estos fueron reconocidos como derechos humanos, y con el tiempo, la concepción social sobre ellos ha ido evolucionando. Sin embargo, para las mujeres, el ejercicio de estos derechos ha estado lleno de obstáculos, marcados por estigmatización y normas sociales que nos colocan bajo constante juicio moral. Para las mujeres con discapacidad, estas barreras se vuelven aún más profundas y violentas, limitando nuestro derecho a decidir sobre nuestros cuerpos y nuestra sexualidad.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2025/03/05/los-derechos-de-las-mujeres-con-discapacidad-una-deuda-que-sigue-bajo-cero/</p>	Revista La Brújula Miércoles 5 Marzo 2025
Sentirme deseada o perderme en la confusión	<p>Primero me supe como mujer, después me reconocí como mujer con discapacidad. ¿Es solo una palabra agregada? No, es todo un trayecto que me ha hecho despertar en el reconocimiento de las actitudes humanas. ¿En qué consiste el ser humano? ¿La sexualidad en la persona humana? Es parte de la vida. ¿Y en el ser humano con discapacidad? Silencio, tabú, ladear la cabeza hacia lo invisible. ¿Quién soy yo como mujer en esta sociedad que premia lo capacitista? Soy una mujer disca, me digo. Yo, quien antes les creí a quienes decían que una mujer con discapacidad no podía ser atractiva. Claro, ha pasado el tiempo, y ese don de transitar los años hace que ahora pueda decirlo sin miedo.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2025/03/06/sentirme-deseada-o-perderme-en-la-confusion/</p>	Revista La Brújula Jueves 6 Marzo 2025
Reconociendo el valor y compromiso de la mujer en la atención prehistórica	<p>En este mes de marzo, Cruz Verde Salvadoreña Santa Ana rindió un homenaje al destacar y difundir la valiosa labor de la mujer salvadoreña en el ámbito de la atención prehospitalaria y la gestión de desastres. Entrega, compromiso y vocación de servicio son pilares fundamentales en la protección y asistencia de quienes más lo necesitan. Es por ello que, este #8M, #DíaInternacionalDeLaMujer, Alejandra Álvarez, una joven de 23 años que se desempeña como socorrista voluntaria en Cruz Verde Salvadoreña destaca por su ardua labor y entrega.</p> <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/reconociendo-el-valor-y-compromiso-de-la-mujer-en-la-atencion-prehospitalaria/</p>	La Página Sábado 8 Marzo 2025
El Salvador refuerza la lactancia materna como pilar de salud infantil	<p>Tras una sólida asociación y liderazgo de la Primera Dama de El Salvador, Gabriela de Bukele, el país ha avanzado significativamente en la integración de la nutrición dentro de sus políticas de salud y protección social. Como miembro destacado del Grupo de Liderazgo del Movimiento para el Fomento de la Nutrición (Movimiento SUN), la Primera Dama ha enfatizado la importancia de la lactancia materna como una estrategia clave para mejorar el bienestar infantil. La SUN (Scaling Up Nutrition por sus siglas en inglés) es una iniciativa integrada por 65 países que tiene como propósito mejorar la nutrición y seguridad alimentaria en el mundo. El Movimiento SUN nació del reconocimiento colectivo de que el sistema internacional no conseguía abordar el problema de la mal nutrición, causa de casi la mitad de las muertes de</p>	La Página Jueves 20 Marzo 2025

	<p>niños.</p> <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/el-salvador-refuerza-la-lactancia-materna-como-pilar-de-salud-infantil/</p>	
<p>Más de 50 mujeres murieron por cáncer en el Hospital Nacional de la Mujer en nueve meses del 2024</p>	<p>Más de 50 mujeres fallecieron a causa del cáncer en el Hospital Nacional de la Mujer “Dra. Maria Isabel Rodríguez”, durante los primeros nueve meses del año 2024, según un reciente informe del Observatorio de Derechos Sexuales y Reproductivos de la Organización de Mujeres por la Paz (Ormusa), publicado en marzo del presente año. El informe titulado: “Mortalidad pruebas y atenciones por cáncer en mujeres”, expone que del 1 de enero al 30 de septiembre de 2024 se contabilizaron 55 muertes en dicho centro hospitalario. Del total de letalidades, 16 fueron por un tumor maligno en las mamas, siendo este la principal causa de muerte de las mujeres; seguido del cáncer en el cuello uterino con 13 decesos y ocho por un tumor maligno de ovario.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/mas-de-50-mujeres-murieron-por-cancer-en-el-hospital-nacional-de-la-mujer-en-nueve-meses-del-2024</p>	<p>Diario El Mundo Domingo 23 Marzo 2025</p>
<p>Conozca las ventajas y desventajas de los diferentes tipos de parto</p>	<p>Estar informado sobre sus beneficios y riesgos resulta clave en esta etapa. La elección del tipo de parto es una decisión importante, el cual va a depender de la salud de la madre, el bebé y las circunstancias del embarazo. Por ejemplo, según mencionó nuestra ginecóloga invitada Jackeline Solano, el parto vía vaginal va a tener muchas ventajas a comparación de una cesárea. Esto debido a que la recuperación es mucho más rápida, por lo que el post parto resulta menos doloroso, sin embargo, también tiene algunos puntos en contra.</p> <p>https://www.canal12.com.sv/noticia/conozca-las-ventajas-y-desventajas-de-los-diferentes-tipos-de-parto/</p>	<p>Canal 12 Martes 25 Marzo 2025</p>
<p>“Beatriz es memoria viva”: Un homenaje a quien luchó contra El Salvador por la despenalización del aborto</p>	<p>En la comunidad La Noria, Usulután, este 30 de marzo, alrededor de 500 mujeres, feministas y personas defensoras de derechos humanos conmemoraron la vida y el legado de Beatriz García; una mujer a quien “el Estado le falló” por negarle interrumpir su embarazo, según organizaciones defensoras de derechos humanos. “Para mí es de bastante alegría estar en este lugar haciendo esta fiesta popular en honor a Beatriz. Beatriz se convirtió en una luz y una esperanza para las mujeres para que sigan luchando, y como dijo Beatriz: para que ninguna mujer vuelva a pasar lo que ella pasó. Fue una mujer que se atrevió a luchar con el Estado en honor a las mujeres”, expresó a VOCES la madre de Beatriz, Delmy. En 2013, médicos especialistas le recomendaron el procedimiento médico, pues habían diagnosticado anencefalia en el feto (feto sin parte del cerebro) y que de continuar con el embarazo ponía en peligro su vida, pero el Estado salvadoreño no se lo permitió. El caso de Beatriz escaló hasta la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte IDH) y El Salvador fue condenado internacionalmente por violencia obstétrica y violación al derecho a la salud en perjuicio de ella, según lo determinó el organismo.</p> <p>https://voces.org.sv/beatriz-es-memoria-viva-un-homenaje-a-quien-lucho-contra-el-salvador-por-la-despenalizacion-del-aborto/</p>	<p>Voces Lunes 31 Marzo 2025</p>